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В начале пути
Отрасль развлечений в Новосибир-
ске в основном представлена крыты-
ми небольшими площадками в тор-
говых центрах и игровых комплек-
сах. Это кинотеатры, города профес-
сий для детей, комнаты с развлека-
тельными автоматами и спортивны-
ми сооружениями, лазертаги и кве-
сты. На этот сегмент, по оценке экс-
пертов, приходится около 80% об-
щей массы всех объектов индустрии 
отдыха. Однако в последние годы 
популярностью у инвесторов стали 
пользоваться более масштабные и 
дорогие проекты, связанные с осво-
ением земельных участков под круп-
ные развлекательные объекты с осо-
бой концепцией и туристическим 
потенциалом.

Из последних и успешных объек-
тов этой индустрии на территории 
Новосибирской области стал аква-
парк «Аквамир», строительство ко-
торого началось в 2013 году и завер-
шилось в 2016-м. «Реализация проек-
та аквапарка дала новый толчок раз-
витию детского и самоорганизован-
ного туризма в Новосибирской об-
ласти. Этот проект удовлетворил по-
требность жителей Сибири в кругло-
годичных водных развлечениях»,— 
отмечает врио министра экономи-
ческого развития Новосибирской 
области Ольга Молчанова.

Туристический поток в Новоси-
бирскую область с момента введе-
ния в эксплуатацию аквапарка уве-
личился не только из муниципаль-
ных районов и регионов Сибирско-
го федерального округа, но и из-за 
границы. По данным правительства 
региона, в прошлом году количество 
иностранных туристов выросло на 7 
тыс. человек, в 2016-м — на 19,5 тыс.

Объект на берегу Оби был выстро-
ен с нуля, его стоимость составила 
3 млрд руб., сообщил заместитель 
председателя правления по разви-
тию и маркетингу ГК «Кварсис» Ми-
хаил Троценко. Компания использо-
вала кредитные и собственные сред-
ства, а также получила субсидию от 
правительства Новосибирской обла-
сти в размере 650 млн руб. (350 млн 
в виде денежных средств, 300 млн в 
виде налогового вычета).

Сейчас проект в стадии окупае-
мости, заявленный срок которой со-
ставляет пять лет. Единовременно 
аквапарк сможет принять до 3 тыс. 
человек, а в сутки — до 10 тыс. Об-
щая площадь аквапарка в Новоси-
бирске составляет 35 тыс. кв. м. По 
проекту, позже в него войдут гости-
ница на 150 номеров общей площа-
дью 9 тыс. кв. м, спортивно-оздоро-

вительный центр с бассейном и тре-
нажерным залом. По словам госпо-
жи Молчановой, это самый крупный 
в России аквапарк, четвертый по раз-
мерам в Европе и десятый в мире.

В том же 2016 году на террито-
рии Новосибирского зоопарка от-
крылся еще один объект с развлека-
тельным подтекстом — дельфина-
рий. Однако, в отличие от аквапар-
ка, этот проект был реализован ис-
ключительно на средства частных 
инвесторов. Стоимость дельфина-
рия составила 520 млн руб. Как от-
мечал ранее мэр Новосибирска 
Анатолий Локоть, в планах адми-
нистрации города на базе Новоси-
бирского зоопарка создать кластер 
отдыха для детей. «Сюда войдет все: 
и гостиничные комплексы, рядом 
будет развиваться зеленая зона, ак-
вапарк, дельфинарий. Будем разви-
вать туристический бизнес именно 
для ребятишек»,— комментировал 
он в беседе с журналистами на от-
крытии дельфинария.

Еще одним знаковым и масштаб-
ным объектом развлекательной ин-
дустрии в Новосибирске стал плане-
тарий. Этот проект в регионе реали-
зовали исключительно на бюджет-
ные средства — 200 млн руб. было 
выделено из федерального бюдже-
та, 50 млн добавила областная каз-
на, еще 70 млн — городская. Еже-
годно планетарий принимает око-
ло 100 тыс. посетителей. Приезжа-
ют туристы из близлежащих реги-
онов и дальних стран. Так, в 2017 
году на базе Большого новосибир-
ского планетария прошла XIII Ази-
атско-Тихоокеанская астрономиче-
ская олимпиада, участие в ней при-
няли команды из Бангладеш, Кам-
боджи, Китая, Киргизии, Индоне-
зии, Казахстана, Кореи, Непала, Па-
кистана, азиатской части России, 
Сингапура и Таиланда. Как отмеча-
ет госпожа Молчанова, новосибир-
ский планетарий стал центром по-
знавательного туризма. «Новоси-
бирск — современный сибирский 
мегаполис, туристы едут к нам за 
новыми и зачастую уникальными 
впечатлениями в такие объекты, 
как большой планетарий, лучший 
во всей восточной части России, зо-
опарк имени Шило — один из круп-
нейших зоопарков страны, на тер-
ритории которого открыт пингви-
нарий и первый за Уралом дельфи-
нарий»,— отмечает она.

Заинтересованные 
инвесторы
По мнению аналитика ГК «Финам» 
Алексея Коренева, строительство 
коммерческой и жилой недвижимо-
сти в Новосибирске происходит вол-

нами, что продиктовано объемом 
спроса со стороны потенциальных 
потребителей. До последнего време-
ни ощущался повышенный спрос 
именно на жилье, что соответству-
ющим образом отражалось на прио-
ритетах девелоперов. «Однако спрос 
постепенно насыщается, а дальней-
шие перспективы для застройщи-
ков выглядят не очень радужно — от-
каз от системы долевого строитель-
ства, а также ужесточение правил 
для застройщиков жилой недвижи-
мости, которые вступают в силу с 1 
июля этого года, привели к тому, что 
стремительно возраставшие объемы 
строительства квартир явно будут 
снижаться,— считает он.— При этом 
покупатели недвижимости в ново-
стройках сталкиваются с очевидным 
недостатком сопутствующей инфра-
структуры в новых жилых районах. 
Вполне естественно, что в такой си-
туации интерес застройщиков начи-
нает смещаться в сегмент коммерче-
ской недвижимости, будь то торгово-
развлекательные центры, аквапар-
ки, кинотеатры, спортивные объек-
ты и т.д.». Строительство большого 
количества новых жилых комплек-
сов, возведение неподалеку объек-
тов культурно-развлекательной ин-
дустрии вполне логично и экономи-
чески оправдано, полагает эксперт.

Интерес со стороны инвесторов 
к строительству крупных развлека-
тельных объектов есть, заявляют в 
правительстве Новосибирской об-
ласти. «Например, на одном из за-
седаний совета по инвестициям 
Новосибирской области был рас-
смотрен инвестпроект, предусма-
тривающий создание парка „Запо-

ведный лес“ с планируемым объе-
мом инвестиций более 10 млрд ру-
блей»,— рассказала Ольга Молчано-
ва. Проект в стадии проработки, од-
нако идею его реализации уже под-
держал местный бизнес.

Поиск инвесторов для реализа-
ции еще одного проекта могут на-
чать в регионе в ближайшее время. 
В правительстве региона рассматри-
вают возможность строительства 
Диснейленда. «Сегодня в Сибири 
нет ни одного Диснейленда. Нужно 
подумать, можно ли такой объект по-
строить на территории Новосибир-
ской области. У нас есть прекрасные 
рекреационные возможности. Ду-
маю, что этот проект у нас может со-
стояться»,— сообщила она.

Как отметила госпожа Молчано-
ва, привлекательность Новосибир-
ской области для туристов растет. «В 
национальном рейтинге мы подни-
маемся активно: в 2015 году мы бы-
ли на 43-м месте, сейчас — на 20-м. 
Надеюсь, что к 2020 году мы войдем 
в десятку наиболее туристически 
привлекательных регионов в Рос-
сии»,— прокомментировала она.

Алексей Коренев полагает, что 
развлекательный рынок Новоси-
бирска не перенасыщен, наоборот, 
региону не хватает объектов с раз-
ноплановым отдыхом. Поэтому за-
явленный минэкономразвития про-
ект Диснейленда может быть вполне 
успешен при должном бизнес-пла-
нировании. «Безусловно, такие тех-
нически сложные сооружения, как 
аквапарки или многофункциональ-
ные рекреационные комплексы, за-
частую включающие в себя рестора-
ны, гостиницы, бассейны, сауны и 
т.д., гораздо дороже, но и прибыль 
они приносят куда большую. Аттрак-
ционы, стадионы, парки развлече-
ний и тому подобные объекты де-

шевле, но там совсем другие расцен-
ки и иная проходимость потребите-
лей, так что и валовая прибыль будет 
ниже. Однако популярностью поль-
зуются как первые, так и вторые»,— 
полагает эксперт.

О том, что в Новосибирске есть 
место для новых игроков индустрии 
отдыха, говорит и руководитель ком-
пании RID Analytics Елена Ермолае-
ва. По ее словам, на рынке появля-
ются новые развлекательные про-
екты, в том числе детские площад-
ки, роллердромы, веревочные пар-
ки. Бизнес замечает растущий спрос 
и предлагает новые варианты. Горо-
ду все еще не хватает именно каче-
ственных крупных проектов, пола-
гает она. «Несмотря на то что Новоси-
бирск пользуется стабильной попу-
лярностью, крупных проектов здесь 
недостаточно. Условно говоря, если 
в городе есть только один аквапарк 
или зоопарк, то очень быстро эти 
проекты наскучат, необходимо раз-
нообразие таких площадок, в том 
числе с продуманной идеей»,— рас-
суждает госпожа Ермолаева.

Опыт регионов
Индустрия развлечений сегодня на-
ходится на пике роста, считает вице-
президент Российской ассоциации 
парков и производителей аттракци-
онов (РАППА) Игорь Родионов. По-
являются новые развлекательные 
форматы, и если раньше в этой сфе-
ре Россия отставала от Запада, то те-
перь этот разрыв сокращается.

Так, в Москве сейчас строится 
«Остров мечты» в Нагатинской пой-
ме — два парка (крытый и откры-
тый) с тематическими аттракцио-
нами, гостиницей, кинотеатром и 
ресторанами. Стоимость проекта 
оценивается в $1,5 млрд. Площадь 
«острова» составит около 100 га. Ввод 

в эксплуатацию должен состояться в 
следующем году.

Ведется согласование проекта 
«Парк будущего» на ВДНХ с колесом 
обозрения высотой 140 м и высоко-
технологичными аттракционами.

Подписано соглашение с инве-
стором о создании «калужского Дис-
нейленда» — парка «Волшебный 
мир России» в Калужской области. 
В реализацию проекта планируется 
вложить около $2 млрд и завершить 
проект к 2024 году. Речь идет о пол-
номасштабном парке развлечений с 
разносторонним отдыхом.

«Заинтересованность инвесто-
ров, как и проекты, есть. Растет и 
количество подобных объектов. 
Другой вопрос, воплотятся ли эти 
инициативы или останутся только 
на бумаге»,— отметил господин Ро-
дионов.

На территории Сибири заявлены 
проекты индустрии отдыха сразу в 
нескольких регионах, помимо Но-
восибирска. Так, в Омске может поя-
виться спортивный парк площадью 
41 га, в комплекс которого войдут го-
стиница и аквапарк. Стоимость стро-
ительства составляет $78 млн, срок 
окупаемости — 11 лет.

В Красноярске намерены постро-
ить аквапарк и гольф-клуб. К строи-
тельству аквапарка приступят уже 
в этом году и обещают завершить к 
универсиаде. Администрация горо-
да заключила договор с компанией 
«КраМЗЭнерго». Стоимость проекта 
оценили в 1 млрд руб.

Власти Томской области рассчи-
тывают к 2020 году создать кругло-
годичный центр спорта и семейно-
го отдыха «Академпарк» на восточ-
ной окраине Томска. Строительство 
комплекса оценивается более чем в 
500 млн руб.

Лолита Белова

Инвестиции в развлечения
экономика региона

В Новосибирске недостаточно крупных со-
временных развлекательных парков, полага-
ют эксперты. Необходимы не просто объекты 
с доступным отдыхом, не менее важна кон-
цепция и креативная идея. Интерес к этому 
сегменту инвестиций растет на фоне падения 
сферы строительства жилья, бизнес вклады-
вается в проекты с высоким туристическим 
потенциалом. Из наиболее успешных объек-
тов этой сферы в Новосибирске стали возве-
денные в последние годы аквапарк, дельфи-
нарий и планетарий. Тенденцию уловили и бо-
лее мелкие предприятия, нарастив свою долю 
на рынке.
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— базовая отрасль —

Новых игроков в последние годы 
тоже не появилось, за исключени-

ем фармацевтической компании «Катрен», 
которая реализует проект «Зеленый дом» 
(коттеджи экономкласса) близ Мочищенско-
го шоссе. 

Одним из самых опасных для девелопе-
ров сегментов называют строительство ком-
мерческой недвижимости. «В этом секторе 
такие изменчивые цены, что при нынеш-
ней себестоимости строительства риски ста-
новятся слишком высоки,— полагает Ва-
дим Сухарев.— К тому же застройщик ком-
мерческих объектов часто испытывает дав-
ление сверху при нарушении заявленных 
сроков ввода». По данным Новосибирскста-
та, если в 2016-м в области было введено в 
эксплуатацию 117 коммерческих зданий, то 
в 2017 году — всего 89. Есть и пустующие но-
вые здания. Например, крупный торговый 
центр «Гранд Сити», построенный группой 
«Эстар» на территории Новосибирского ме-
таллургического завода имени Кузьмина. В 
2015 году ТЦ, оцененный в 1 млрд руб., был 
выставлен на продажу. «У здания есть шанс 
найти покупателя, если кто-то выберет его 
под себя, под свой бизнес,— считает дирек-
тор консалтинговой компании Nazarov & 
Partners Александр Назаров.— Второй ва-
риант — разработать для „Гранд Сити“ уни-
кальную концепцию и заполнить арендато-

рами. Тогда новый хозяин найдется». По сло-
вам господина Назарова, инвесторы сейчас 
по-прежнему смотрят в сторону торговой не-
движимости, но ищут объекты с арендатора-
ми и со сроком окупаемости до семи лет. Он 
также отмечает, что в последние годы торго-
вой недвижимости строится мало. Одним 
из последних проектов стал гипермаркет 
«Гигант», открытый на Мочищенском шос-
се в декабре 2017 года. Крупные сети сегод-
ня предпочитают развивать в Новосибир-
ске формат «у дома», в том числе и «Лента», 
раньше активно возводившая здания. «Офи-
сов тоже строится очень мало,— комменти-
рует господин Назаров.— Единственный ак-
тивный сегмент — логистическая недвижи-
мость: выгодного местоположения Новоси-
бирска на пересечении транспортных пото-
ков никто пока не отменял».

По итогам третьего квартала прошлого го-
да Новосибирск стал чемпионом по объему 
нового строительства складов в регионах, за-
фиксировала международная консалтинго-
вая компания CBRE. Он составил 62 000 кв. 
м. Одним из самых интересных объектов, 
реализованных за последний год, экспер-
ты назвали оптово-розничный центр «Фуд-
сиб», расположенный на участке в 8 га на 
Пасечной улице и открывшийся в ноябре 
прошлого года. Инвесторами стали мест-
ные бизнесмены Александр Манцуров («Си-
бирский гигант») и Дмитрий Терешков (Си-
бирская хлебная корпорация), вложившие 

в «Фудсиб» около 1 млрд руб. На момент от-
крытия 80% арендаторов комплекса успели 
подписать договоры. А в 2018 году в поселке 
Пашино должна начаться реализация про-
екта производственно-логистического ком-
плекса для Минобороны РФ общей площа-
дью 280 тыс. кв. м. Не все складские строй-
ки идут гладко. В прошлом году администра-
ция Новосибирского района отказала ЗАО 
«Свинокомплекс Короча» (входит в АПХ «Ми-
раторг») в выдаче разрешения на строитель-
ство склада. Однако в марте 2018 года арби-
тражный суд Новосибирской области при-
знал незаконным это решение.

Самая тяжелая ситуация царит сегодня в 
смежной отрасли — стройиндустрии, гово-

рит Николай Мочалин. По его данным, за 
последний год в регионе прекратили рабо-
тать три завода: ЖБИ-2, Новосибирский сель-
ский строительный комбинат и Новосибир-
ский завод строительных конструкций.

Неясные перспективы
Опрошенные эксперты единодушны: один 
из путей возврата к жизни строительного 
сектора — развитие в Новосибирской об-
ласти инфраструктурных проектов. «В част-
ности, строительство Северного обхода по-
влекло активное возведение загородных по-
селков,— напомнил Олег Луговой.— А сей-
час, например, по приказу минстроя НСО 
разрабатывается новый генплан Морского 
сельсовета. В нем заложено строительство 
дорог, инженерных коммуникаций и соци-
альных объектов, что дает толчок и разви-
тию близлежащих коттеджных поселков».

Одним из крупных проектов, способных 
стимулировать строительство, эксперты на-
звали «Академгородок 2.0» — поддержан-
ный президентом РФ план развития научно-
го центра, включающего территории Ниж-
ней Ельцовки, наукограда Кольцово, по-
селка Краснообск и связанного с замыслом 
создания в Новосибирске синхротронного 
ускорителя.

Николай Мочалин уверен, что строитель-
ство жилья нужно стимулировать через Но-
восибирское областное агентство ипотечно-
го кредитования, перенаправив его ресур-

сы на поддержку ипотечных сделок на «пер-
вичке». Другой необходимой мерой для вос-
становления рынка Мочалин считает про-
грамму возведения сельского жилья с целью 
удержания в районах специалистов.

Чтобы стимулировать строительство, 
нужно развивать социальную сферу: про-
ектировать больницы, школы и детские са-
ды, добавил Константин Боков. По его мне-
нию, сейчас таких объектов в НСО строится 
непростительно мало. В 2016 году в области 
было введено в эксплуатацию шесть учеб-
ных зданий, а в 2017 году — семь, отмечают 
в Новосибирскстате.

Вадим Сухарев признался, что ждет, ког-
да законодатель установит на строительном 
рынке прозрачные правила игры. «Пока до 
застройщиков доходят разные версии даль-
нейшего правового регулирования долевого 
строительства, рынок остается непредсказуе-
мым,— говорит девелопер.— Как только пра-
вила станут понятными, мы сможем приме-
рить конкретную модель развития и играть 
дальше. Напомним, что после известия о 
проблемах крупного застройщика Urban 
Group Владимир Путин обсудил с членами 
правительства новый закон о долевом стро-
ительстве. Теперь в России могут запретить 
продажу жилья на этапе строительства. Ес-
ли такое решение будет принято, то на рын-
ке поднимутся цены, зато ситуация станет 
предсказуемой, говорит господин Сухарев.

Елена Богданова

В строительстве пасмурно
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 Интерес застройщиков начинает 
смещаться в сегмент коммерческой 
недвижимости

в % к  соответствующему периоду предыдущего года

Динамика объема строительных 
работ в новосибирской области 
(Январь – апрель), млн руб.
ИсточнИк: новосИбИрскстат.
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